

●北海道新聞夕刊／4月16日(水)付掲載

いきいきゼミナール 健康と医療

健康と医療についてゲストに語っていただくコーナーです

テーマ「長引くせき」 ゲスト 白石内科クリニック 干野 英明 医師

咳嗽(がいそう)、3週間以上8週間未満であれば遷延性咳嗽、8週間以上は患者さんにとってつらい症のものは慢性咳嗽と分類されます。

—せきの診断について教えてください。状況として日常の診療でもせきを主要な症状として来院される方が非常に多くみられます。診断においては、せきの経過をよく聞き取ることが重要で、せきの期間、発熱や痰(たん)などがあります。せきの持続時間が有無、ゼーゼーすること(ぜん鳴)がないかなどを確認します。せきの持続時間が3週間未満の場合は急性が原因となることはまれです。



—長引くせきではどのような病気が疑われますか。

急性咳嗽では、感冒を含む気道感染症が疑われます。その多くはウイルスによるもので、ほかにマイコプラズマ、百日咳菌、肺炎クラミジアです。せきの期間、発熱や痰(たん)などがあります。せきの持続時間が長くなるにつれて感染症の頻度は低減します。

慢性咳嗽の中ではせきぜんそくが多く、そのほかに副鼻腔気管支症候群、胃食道逆流によるせき、アトピー咳嗽、薬剤性のせき、喫煙によるせきなどがあります。

せきぜんそくは、気管支ぜんそくですが、気管支拡張剤が無効であり、しては重要です。

の前段階ともいえる状態で、3割くらいの人が5年以内に気管支ぜんそくへ移行します。せきは夜間から明け方に悪化しやすく、受動喫煙や温度変化で悪化することがあります。治療は吸入ステロイドや気管支拡張剤などを使用します。

副鼻腔気管支症候群は、痰を伴うせきと後鼻漏や鼻汁など副鼻腔炎の症状があります。治療にはマクロライド系抗菌薬や去痰剤を用います。

慢性気管支炎や肺気腫といった慢性閉塞性肺疾患(COPD)に進行する可能性があり、禁煙が重要です。

胃酸分泌抑制薬や消化管運動機能改善薬などの内服です。アトピー咳嗽は、症状はせきぜんそくと似ていますが、気管支拡張剤が無効であり、しては重要です。

ヒスタミンH1受容体拮抗薬を投与します。気管支ぜんそくへの移行がなくなります。また、せきが治まれば治療を中止できます。薬剤性のせきは、高血圧治療薬として使用されるACE阻害薬によるものが挙げられます。通常は、服薬中止後4週間以内に軽快します。喫煙に伴うせきは、喫煙により慢性気管支炎や肺気腫といった慢性閉塞性肺疾患(COPD)に進行する可能性があり、禁煙が重要です。

そのほかにも、症状はせきだけではなく、胃食道逆流によるせきの治療は、胃酸分泌抑制薬や消化管運動機能改善薬などの内服です。アトピー咳嗽は、症状はせきぜんそくと似ていますが、気管支拡張剤が無効であり、しては重要です。

白石内科クリニック

病院訪問

風邪、気管支炎、肺炎、喘息(ぜんそく)などの呼吸器疾患やアレルギー性鼻炎、花粉症といったアレルギー性疾患の治療を中心に、肺がんのセカンドオピニオン、禁煙外来(保険診療)まで、きめ細かく診療しています。2013年7月1日に移転しました。

住所／札幌市白石区中央1条7丁目10-30
白石中央メディカルビル 1階
電話番号／011-868-2711
診察受付／月・木曜 9:00~12:30 14:00~19:00、
火・金曜 9:00~12:30 14:00~18:00、
水・土曜 9:00~12:30
休診日／日曜・祝日 院長／干野 英明

企画制作／北海道新聞社広告局